

SEMBLANZA DEL DR. LUIS SEGURA VEGA

Sr. Dr. Dante Peñaloza, Presidente Honorario de la SPC.

Sr. Dr. Juan Vlásica, Presidente de la SPC.

Señores Past Presidentes de la SPC.

Sres. miembros de la orden.

Damas y caballeros.

Agradezco muy sinceramente a la Junta Directiva de la Sociedad Peruana de Cardiología y a su Presidente, el Dr. Juan Vlásica, por invitarme a realizar un bosquejo biográfico del Dr. Luis Segura Vega, a quien me une múltiples lazos de amistad y de respeto; primero, ha sido mi profesor de la Residencia de Cardiología en el Centro Médico Naval, luego generosamente me abrió las puertas para desarrollar mi carrera profesional y ha sido una de las personas que siempre me ha alentado y apoyado en el campo de la Cardiología, en él siempre he encontrado el consejo oportuno y desinteresado.

Si bien he recibido este honroso encargo, para mí desde el inicio ha sido un gran reto, pues querer resumir en tan corto tiempo la prolija labor desarrollada por el Dr. Segura es difícil.

Destacado y brillante hijo de la ilustre e histórica ciudad de Huamanga, en Ayacucho, a la cual siempre el Dr. Segura visita con añoranza y ternura por ser su ciudad natal, la cual le brindo en su infancia el hogar en que sus padres doña Constanza Vega Gosh y don José Salvador Segura Hernando, le inculcaron la solidez moral que actualmente ostenta.

Penúltimo de siete hermanos, Socorro, Carmela, Rosa, Teresita, Francisco y Miguel, quienes destacaron en diversos campos profesionales como medicina o literatura entre otros.

Inició sus estudios en el colegio Mariscal Cáceres, en Ayacucho; para luego trasladarse a Lima y continuar sus estudios en el Colegio Militar Leoncio Prado, donde le inculcaron la disciplina que siempre al Dr. Segura lo ha caracterizado.

En su afán de estudiar medicina viaja a Argentina, donde estudia esta noble profesión en la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de Buenos Aires; graduándose en el año 1962, con el número de matrícula profesional 24,712.

Inició su carrera como médico en el Hospital Ramos Mejía, de la capital federal, durante los años 63 y 64, primero como externo, interno, luego como menor y finalmente en la categoría mayor de dicho hospital.

En el pabellón de Cardiología Luis H. Inchauspe estudió esta especialidad bajo la dirección del Dr. Mauricio Rosenbaum y Blas Moia, entre otros.

Regreso al país en 1964, ingresando a laborar como profesor de la Universidad Peruana Cayetano Heredia en el servicio de Cardiología del Hospital Dos de Mayo, bajo la dirección en aquel momento del Dr. Guido Battillana, realizando estudios de hemodinámica, vectocardiografía y fonocardiografía.

En 1969 ingreso al Centro Médico Naval, para realizar primero estudios hemodinámicos y posteriormente para desarrollar la labor asistencial.

En 1974 viajó a Buenos Aires al Hospital de Clínicas San Martín, capacitándose con Bernardo Boskis en la metodología de las pruebas de esfuerzo y aprendiendo una nueva tecnología, en aquel entonces, la Ecocardiografía bi-dimensional, lo cual le permitió hacer el primer estudio de ecocardiografía bidimensional en el Perú en el

Centro Medico Naval con una maquina Smith Klein en Junio de 1975.

Fue jefe del Servicio de Cardiología desde 1990 hasta 1994.

Fue condecorado dos veces por la Marina de Guerra del Perú por servicios prestados a favor de la institución

Maestro por derecho propio, y formador de innumerables cardiólogos en el Hospital Naval, nos regalaba generosamente su tiempo, de 1 a 2 de la tarde; en la hora de refrigerio nos reunía a los Residentes e iba desarrollando un entrenamiento actualizado y completo en cardiología, forjando el aprendizaje de los nuevos procedimientos, desde su bases científicas hasta su aplicación en la práctica diaria. Nos transmitió sus conocimientos como todo buen profesor, nunca fue celoso de compartir su bagaje científico. Nosotros, sus discípulos, siempre reconoceremos y agradeceremos ese tiempo y conocimiento compartido con él.

El Dr. Segura se incorporó a la Sociedad Peruana de Cardiología el 13 de noviembre de 1973 con el trabajo "Uso de la clonidina en el tratamiento de la hipertensión arterial esencial".

En la Sociedad siempre estuvo llano a colaborar y brindar su conocimiento en favor de los asociados. Con él se iniciaron los Cursos Internacionales de Ecocardiografía, que ya tradicionalmente se vienen realizando.

Ha formado parte de diferentes juntas directivas de la Sociedad de Cardiología durante la gestión de los Dres. Sialer, Fernandez-Dávila y en mi gestión, participando en el comité de ética y calificación; y con el Dr. Gustavo Rivara fue vocal de publicaciones.

Ha sido editor de la Revista Peruana de Cardiología desde el año 2000 al 2003, realizando su modernización, y editó el número especial de aniversario por los 50 años de su creación. Colaboró con la edición de la Guía de Hipertensión Arterial de la SPC 2011,

Durante la gestión del Dr. José Parodi se iniciaron los estudios epidemiológicos de mayor alcance por su magnitud y trascendencia, el estudio Tornasol; este estudio que inicialmente estaba circunscrito a 1000 participantes y solo se debía registrar la presión arterial, fue magnificado gracias al empeño y entusiasmo del Dr Segura que,

conjuntamente con el Dr. Agusti, replanteó el diseño para poder abarcar todo el país, visitando las 24 capitales de la república y la provincia constitucional del Callao, con más de 14,000 personas evaluadas, donde se registraban los factores de riesgo cardiovascular. Este estudio ha sido muy enriquecedor no solo por la información obtenida, sino porque pudimos apreciar como en provincias los médicos, las enfermeras, los estudiantes de medicina están sensibilizados para apoyar trabajos de esta índole.

Gracias al estudio Tornasol I, el Dr. Luis Segura se hizo acreedor del premio "Pacífico de Oro al desarrollo e Investigación Médica", entre 123 trabajos presentados al concurso en el año 2007. Con el objetivo de observar los cambios en los factores de riesgo coronario, luego de 5 años del Tornasol I, se llevó a cabo el estudio Tornasol II, siempre con el apoyo desinteresado y la dirección de los Dres. Segura y Agusti.

En el año 2011 se hizo entrega del Premio Nacional de Cardiología al Dr. Luis Segura como reconocimiento del estudio tornasol II y su trascendencia en la cardiología nacional.

Ha obtenido también el premio Hipólito Unanue como el mejor trabajo de investigación en las ciencias de la salud en noviembre del 2011, otorgado por la Fundación Hipólito Unanue.

Es miembro de la Sociedad Americana de Ecocardiografía.

En investigación, empezó a realizar estudios como investigador principal en el año 1991 para el laboratorio Merck Sharp & Dohme, con el trabajo "Efecto de la tos con Captopril versus Losartan; posteriormente, participó en los trabajos Elite, contando con el apoyo incondicional y valioso, primero, del Dr. Juan Luis Irrivarren y, posteriormente, del Dr. Jorge Vines. El Dr. Segura era tan meticuloso en cada estudio clínico, que observó que la línea en donde el paciente debía marcar el grado de la tos, y que servía para el seguimiento, no media los 10 cm como indicaba el protocolo, sino 10.2 cm, esos 2 mm de mas podía traer errores para la interpretación e internacionalmente tuvo que ser corregido. Han seguido múltiples trabajos, cada vez más complejos y con gran rigurosidad, que han recaído en manos del Dr. Segura, debido a su prestigio ganado como investigador internacional gracias a la seriedad,

cumplimiento y orden que siempre muestra. Recientemente participó en el estudio internacional Aristotle sobre anticoagulación.

Ha constituido una ONG denominada "Asociación Nutrición y Salud", cuyo objetivo es promover la investigación médica para mejorar la calidad de vida de la población, estudiando los hábitos y recursos alimenticios de los pueblos del Perú y su vinculación con los factores de riesgo para adquirir diferentes enfermedades, como las cardiovasculares, las infectocontagiosas, neoplásicas u otras; y de acuerdo a sus resultados promover métodos y políticas de prevención de salud, bien sean de carácter local o general. Esta ONG está iniciando su labor y le auguro el mejor de los éxitos.

Como producto de toda esta labor profesional, el Colegio Médico del Perú le otorgó la "Medalla de Honor al Mérito" por su destacada labor en beneficio de la salud.

El Dr. Segura está felizmente casado con doña Beatriz, su compañera y confidente de toda la vida, con quien forman un ejemplar hogar que

comparten con su hijo Luis, quien siempre busca apoyar a su padre; gracias a Luis es que se pudo traducir los estudios Tornasol al inglés, labor bastante ardua pero gratificante para nuestra institución.

Hoy nuestra Sociedad Peruana de Cardiología le rinde un justo y merecido homenaje al cardiólogo, al investigador, al maestro y, sobre todo, a un caballero que ha contribuido y sigue contribuyendo al desarrollo de la cardiología, y ahora en una nueva etapa buscando educar a nuestros pobladores del interior sobre prevención cardiovascular.

Dr. Segura, gracias por compartir con nuestra Sociedad su valioso tiempo, su experiencia y su conocimiento.

Muchas gracias.

Dr. Enrique Ruiz Mori.
Past Presidente de la SPC.

Discurso leído el 12 de marzo del 2014, Día de la Cardiología, en homenaje al Dr. Luis Segura Vega, por su gran trayectoria profesional y docente.